

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.
Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales. Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don
Juan de Alba. Plaza mayor, 28.
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste,
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rías; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

INMINENTE CATACLISMO SOCIAL.

Tienen razon sobrada en cuanto les toca los venturosos parlamentarios y periodistas madrileños para no dar importancia á los sucesos de la córte en el domingo último. Los carlistas, sus causantes, estuvieron segun aquellos en su derecho individual de manifestacion, no obstante que sus representantes en el Congreso, al pretender que este se asociase al mismo fin, descubrieron que era el de una protesta directa por España contra todas las conquistas revolucionarias, inclusa la unidad Itálica; no obstante que así el hecho de tal manifestacion entrañaba una inmistion abierta en la politica interior de otro Estado, y una aspiracion á que la España resultase en contradiccion con su reconocimiento espreso del reino de Italia y en reo de lesa derecho público internacional: no obstante que en tal manera la potencia ó potencias ofendidas podrian llevar á España con tal motivo á una colision guerrera de no menores estragos que la reciente catástrofe francesa.

Los que á vista de la inercia del Gobierno para impedir que se consumase aquella manifestacion, ya de tan reprobado fin conocida, la aplicaron la popular Ley de Lind, tampoco han perturbado á la sociedad con grave trascendencia; puesto que esto es muy frecuente en los Estados Unidos y en otros puntos de Europa, y supuesto que ya el hecho está sometido al conocimiento y fallo de los Tribunales.

¿De qué te quejas, pues ¡oh Patria! si así resultan tus hombres públicos tan conformes y tranquilos en su moderna *Capua*; y apenas conjurada esa tormenta que te parecia gravísima, de entre nuestros gobernantes allí surge otra aun de mayores proporciones, cual la de la dimision por el Sr. Moret del Ministerio de Hacienda, y de aquella la permanencia por tiempo indefinido del desarreglo de esta, ó lo que es igual, la subsistencia de la Nave del Estado flotando milagrosamente sobre el abismo de la bancarrota que amenaza tragársela?

¡Vivan la magnanimidad y el patriotismo de los dichosos habitantes de Madrid! Tienen razon sobrada, repetimos, para mostrarse satisfechos. Allí está la paz, y la abundancia: allí son las perturbaciones nubes de verano; allí pasados los momentos, en que el orden material peligra, todo vuelve á su ser normal de lujo y de goces. A buen seguro que en ese mismo domingo, paseos,

café, teatros, estarian repletos de concurrencia, y esta rebosando dicha!

En contraste, aqui como en todas las provincias, si el volteo de las campanas, y la fiesta de pólvora, perpetuado legado Arabe, comenzaron en el sábado para publicar los avisos planes del carlismo, y continuaron el domingo; y en vez de haber imitado el pueblo al de Madrid en actos para impedirlo, obediente á la voz autoritativa, lo respetó al punto de que los Voluntarios de la libertad recorrieron las calles de la ciudad en su marcha al ejercicio; siendo esto una garantía de orden; en contraste con Madrid del ser provinciano respecto de la cosa pública y particular; si ya el sábado amaneció para Segovia lúgubre como antes, escualidos sus naturales por el hambre en falta de trabajo para las profesiones y para los oficios, para la inteligencia y para los brazos; si así solo respiran aqui los señores territoriales y sus dependientes y los pocos que de fuera vienen con elementos propios de vida, y los que aun tienen esta por un sueldo oficial de insegura cobranza: si el sábado vamos diciendo nos cogió en tan lamentable estado de intereses materiales, y en completa perturbacion de los morales por la irreconciliable enemiga de los partidos políticos; ambos cánceres han de precision de agrandarse y se han ya estendido desde entonces; que pasada lista por aquellos con tal motivo de sus respectivos adeptos; que engreidos los carlistas con el logro de su intento, y agraviados naturalmente los liberales por tal audacia, si hasta ahora la intranquilidad de los ánimos y consiguientemente el retrahimiento en el capital de aplicarse á la produccion formaban nuestro estado normal, de precision, repetiremos este ha de ser en adelante el exacerbado y mortífero de todo vínculo social.

No es dable que esto pueda prolongarse mucho sin complicaciones de incalculable trascendencia en todos conceptos. Madrid como la primitiva Roma podrá sobrellevar, hasta sin conocerla, la gravedad de la situacion politica y económica de la Nación, aturdiéndose con el ruido de sus espectáculos, y del continuo festin en que se asienta á espensas de las Provincias. Mas en estas no es posible vivir sin que el trabajo halle ocupacion, ó sin que el rico parta su haber con el pobre. No se impondrá en ellas el socialismo por la forma de Proudhon, no; pero si es muy de preveer que llegue á hecho práctico la de la moral Teológica aun mas rigorista, segun la cual,

en la necesidad extrema los bienes son comunes.

Apresúrense á conjurarlos los hombres de Estado; que es muy inminente este peligro, por mas que en su bienestar personal aquellos le consideren remoto.

R. O.

Madrid 21 de Junio de 1871.—Sr. Director de *El Eresma*.—Muy Sr. mio: La importancia de la crisis es tal, que todo lo absorbe. En el Congreso no pueden votarse las leyes pendientes por falta de señores diputados. Los Sres. Ardanaz y Labra, aplazan el debate anunciado sobre las cuestiones de Hacienda y Ultramar para no entorpecer la laboriosidad de la crisis.

El Sr. Rivero con un fin patriótico tambien y de acuerdo con los autores de las enmiendas presentadas al mensaje de la corona, pidió que las retiraran, y accediendo á los deseos de la Cámara en general y del Gobierno en particular, desaparecieron cuantas habia pendientes, cuyo número ascendia á catorce.

El Sr. Estéban Collantes, ha consumido el primer turno en contra de la totalidad del mensaje. El orador se ha esforzado en justificar que la revolucion no se hizo contra los moderados porque no era necesario.

El Sr. Navarro y Rodrigo le ha contestado eloquentemente demostrando lo equivocados que están los moderados al sentar ciertas premisas.

La crisis continúa tan laboriosa que no acertamos á esplicarnos cuál será su resultado definitivo. De todos modos es muy probable que mañana tarde esté resuelto todo lo concerniente á crisis que ya se hubiera abordado seguramente, si los progresistas puros que parece que son los llamados al poder, contaran con un hombre capaz de resolver la crisis económica.

Parece que el Sr. Ruiz Zorrilla no ha contestado aún á sus amigos del gabinete que le han pedido su inmediata presencia en Madrid para mejorar las condiciones en que se encuentran todos sus compañeros de Ministerio con las múltiples cuestiones que agobian á la situacion. Apesar de que se cita el nombre del Sr. Ruiz Zorrilla, para la cartera de Hacienda y aún para la Presidencia del Consejo, no creemos que así suceda, pues su salud harto delicada ya no si se le impedirá ocuparse de las arduas cuestiones de la Hacienda, sino que creemos se escusará de venir á Madrid.

Un despacho de Versalles anuncia que los consejos de guerra que deben reunirse para sentenciar á los presos hechos en París con motivo de los acontecimientos recientes, no tendrán lugar hasta despues de verificadas las elecciones.

El mismo despacho que se ha recibido esta tarde anuncia la prision de Enrique Maret. Tambien hace elogios de un brillante discurso pronunciado por Mr. Thiers al anunciar la amortizacion de 200 millones.

La Asamblea ha aprobado el empréstito francés. Los fondos públicos han bajado, cotizándose el consolidado á 27,40; ferro-carries, 52,00; bonos, 75,50.

Noticias generales.

De *El Imparcial*:

El domingo por la tarde, y con motivo de la procesion de Minerva que bajó por la Carrera de San Gerónimo, ocurrió un incidente que quizás sea ó habrá sido ya objeto de reclamaciones formales.

A la puerta del hotel de Rusia habia un extranjero, un norte-americano que vive en dicho hotel, y presenciaba tranquilamente el desfile de la procesion sin hablar con nadie ni interrumpir á nadie.

De repente observó que un eclesiástico voceaba y gesticulaba mucho dirigiéndose á él, pero como no habla mas que el idioma inglés ni conoce las costumbres españolas, ignoraba lo que el sacerdote queria darle á entender, hasta que se le acercaron cuatro personas. Tampoco entendió lo que estas le decian, contestándolas, porque era lo único que se le ocurría y sabia decir, con la palabra *americano*; pero sus interpelantes no debieron quedar satisfechos de esta esplicacion, puesto que pasaron á vías de hecho, y le quitaron el sombrero á puñetazos. El extranjero se defendió como pudo; interpusieron algunas señoras, que conocieron la injusticia de los que así maltrataban á un hombre extraño de todo punto á nuestras costumbres, y el norte-americano se subió á su habitacion, llevando una mano ensangrentada.

Es hermano del secretario de la embajada de los Estados-Unidos. Se ha quejado á Mr. Sickles, ministro de aquella nacion en España, y Mr. Sickles que es católico, tan católico por lo menos como las personas que maltrataron á su compatriota, habrá acudido ya al Gobierno español, quejándose de la manera como ciertas gentes respetan entre nosotros á los extranjeros, y cómo entienden algunos la libertad religiosa consignada en la Constitucion del Estado.

Hechos de esta naturaleza no deben comentarse, porque basta indicarlos ligeramente para que se comprenda su gravedad. Pero es menester protestar contra ellos; es menester reprobarlos enérgicamente, aparte de las disposiciones que el Gobierno adopte para evitar su reproduccion; y es menester que los extranjeros, y cuantos sean victimas de los excesos del fanatismo, no confundan en un juicio comun á los intransigentes que desprecian el derecho y las creencias de los demás, y á los hombres sensatos que respetan todos los derechos y todas las libertades.

A consecuencia de las escitaciones hechas por el Gobierno y por el Sr. Presidente del Congreso, las oposiciones han convenido unánimemente en retirar las enmiendas pre-entadas al proyecto de mensaje, con el patriótico objeto de facilitar la solucion de la crisis. En obsequio de la imparcialidad debemos manifestar que las oposiciones han llegado hasta el punto de indicar que renunciarían de hecho á combatir la totalidad, abreviando considerablemente los discursos que pensaban pronunciar los Sres. Caaga Argüelles y Estéban Collantes.

Unicamente el Sr. Castelar es el que no se muestra dispuesto á privar á sus muchos admiradores del elocuente discurso que ha preparado para esta ocasion; pero aun así y todo, es probable que hoy mismo, ó á mas tardar mañana, quede terminada la discusion que tanto tiempo ha ocupado al Congreso.

Los directores generales de Infantería, Caballería, Artillería é Ingenieros han recibido orden para que dispongan el establecimiento de escuelas de instruccion primaria en los cuerpos de las respectivas armas, á fin de que al retirarse del servicio los individuos á ellas pertenecientes, lleven un sello de instruccion y adquieran conocimientos que en lo sucesivo les reporten utilidad.

La Sociedad Económica Matritense ha acordado en sesion de 10 del corriente conceder á los artistas catalanes Sres. Monte y Matas, decoradores de cristales por un procedimiento nuevo en España, el uso de su

escudo, como recompensa de los esfuerzos que dichos señores vienen haciendo para generalizar esta industria.

En la Bolsa de ayer se han cotizado: el consolidado, 27,40 los pequeños, 27,35; el exterior, 33,50; los hipotecarios, 101,00; las obligaciones de 2.000 reales, 52,20; las nuevas 51,85; las de 20.000 reales, 52,10; los bonos, 78,05.

Crónica de la provincia.

Nuestro especial amigo el Sr. D. Mariano Bartolomé Ballesteros, en su característica dignidad y honradez nos ruega, que á su nombre manifestemos en esta seccion, que si hubiere tenido conocimiento de la carta dirigida al Alcalde popular por los señores facultativos Moreno, Gil y Martin, inserta en el número anterior de *El Eresma*, no habria escrito la suya en censura de que propusiesen al Ayuntamiento reformas sobre beneficencia sanitaria, de la que pudieran surgir perjuicios para los actuales profesores titulares en beneficio de los proponentes. Visto, pues, por el señor Bartolomé que estos comenzaron por renunciar á toda aspiracion personal en la materia, se apresura á retirar toda especie en tendencia á motejar á aquellos facultativos, en lo que reconoce el sentimiento humanitario mas loable, con el entusiasmo mas completo por dedicarse á practicarle con todo desprendimiento.

El Sr. D. Ambrosio de Villava, gobernador de esta provincia practicó ayer una detenida visita á los establecimientos de Beneficencia, casa de Expósitos, Maternidad, Asilo de Huérfanos y Desamparados. Sabemos que esta celosa Autoridad desplegó en el acto sus no comunes conocimientos en higiene y demas ramos de inmediata aplicacion en estos lugares, sin lo cual en vez de llenar su objeto se convirtiera en gérmenes nocivos á la sociedad.

Con las buenas maneras que son propias del señor Villava hizo comprender á los encargados de dichas casas que la verdadera dote con que podian salir de ellas los hoy niños acogidos de ambos sexos, consiste en su amor práctico á la virtud del trabajo, fuente única de produccion, que hace al hombre moral y consiguientemente buen ciudadano y padre excelente de familia.

Inculcó igualmente con particular cuidado la conveniencia, ó mejor la precision de hacer á los niños amantes del aseo y de la limpieza, pues en la del cuerpo y de la de cuanto nos rodea se refleja la del alma.

El Sr. Villava se mostró a la altura de su cometido oficial; haciendo buena como acostumbra su frase habitual de que el mayor tal vez el único goce del hombre es el de cuidarse del que necesita el amparo de otro. ¡Maldicion sobre el egoismo repulsivo á todo instinto noble!

Nuestro amigo el Sr. D. José Saenz Montes, benemérito empleado en las oficinas de Hacienda de esta provincia, acaba de publicar con el título de *Coleccion de Tablas de reduccion y correspondencia entre las Pesas, Medidas y Monedas antiguas y las del sistema métrico decimal y viceversa* un acabado y utilísimo trabajo que revela el profundo conocimiento de su au-

tor en la materia, unido á una la laboriosidad constante.

Felicitemos con este motivo al Sr. Montes, conocido ya antes de ahora por otras obras de la fudole de la que nos ocupa, y que tantas ventajas reportaron para el manejo de la contabilidad hoy vigente; debiendo prometerse el público, aun mayor utilidad de las *Tablas* que ahora publica por la estension con que en ellas se trata de varios tantos por ciento mas usuales en las dependencias del Estado, de prorateo de sueldos y otras cuestiones de continua presentacion en las oficinas públicas y particulares.

Por falta de acuerdo entre la comision de presupuestos y el Sr. Ministro de Hacienda presentó este la dimision que á ruego de sus colegas está aplazada hasta que terminó la discusion del mensaje. Esto es lo cierto sobre crisis y garantido de tal oficialmente.

Variedades.

REVISTA.

SUMARIO.—Cosas que pasan.—Los Hipopótamos Víctimas.—Bofetones discutidos.—Celebracion del veinticinco.—El Daniel carlista.—Lo que aquí sucedió.—Piedras é interpelaciones.—La Hacienda y su tuor.—Los cuatro de cuernos.—La promesa.—Ultima hora.—Me voy al Congo.

Estamos ya tan gastados en punto á emociones, que para que hoy un acontecimiento haga *eco* antes de pasar á la region solitaria del olvido, es necesario que sea grande en toda la estension de la palabra. Si no llena esta circunstancia, en la que van envueltas otras mil que seria prolijo enumerar, el suceso degenera á poco de haber nacido y va á descansar á la categoría inferior de *cosas que pasan*, cementerio general de todo lo que aconteció, acontece y acontecerá; y sin ir mas lejos y como comprobante de lo que vamos diciendo, ahí tienen VV. lo acaecido en el jardin de plantas de Paris durante el nada humanitario drama de la *Commune*.

Los honrados *Hipopótamos*, verdaderos filósofos de aquella mansion, santuario de Zoología y Botánica, han perecido víctimas, no se sabe aun si de su curiosidad ó de su retrahimiento: era claro que esto rayaba en remarcable acontecimiento para el reino animal por lo menos; pues nada, pasó desapercibido, y gracias que á algun benemérito cronista se le ocurrió mencionar el caso; que sino, ni aun hoy figuraria entre la seccion de cosas pasadas ó que pasan; debiendo por sí solo dar materia (por el volumen que encierra) para encuadernar docenas de bibliotecas.

El Congreso, ese recinto sagrado donde los representantes de esta hidalga Nacion desarreglan la cosa pública, ha ofrecido uno de estos dias últimos mas amenidad que de costumbre. A consecuencia de si habia ó no de leerse cierta *Enciclica*, lectura pedida con la mesura admirable que distingue á la fraccion carlista, sobrevino un derrame de *bofetones* (segun dijeron) pasados los cuales se discutió su mayor ó menor legitimidad para satisfaccion de los pacientes. Con que ya lo saben VV., desde ahora, *Enciclica* y *huevo boleco* serán una misma cosa.

Con la mayor solemnidad se ha conmemorado por el mundo católico el veinticinco aniversario de Pio IX.

Escusado es decir que con esto el número 23 figurará en la escala de las celebridades. Todavía algun neo se va á cambiar de nombre y se va á arrimar el veinticinco, no siendo de estrañar que á guisa de mozos de empresas se coloquen en cualquier parte un 23 todos los neo católicos, porque ellos son así; y para que nada les falte á lo inmortal capitanea sus huestes parlamentarias el imberbe Ramoncito, mozo listo y galan y cortés, siempre que no se trata de los pícaros liberales, y que ha sido proclamado por los Santos Padres de la actualidad el *Daniel* de la idem. Creo que á esta fecha ya se sabrá en Roma que también aqui hubo su ratito de campaneó, cohetes, iluminación y colgaduras, y que se pasó el dia en gracia de Dios y esto es lo principal.

Algunas piedras mal educadas, y por consiguiente anti-católicas, rompieron en Madrid los cristales de ciertos edificios, y por lo que voy viendo cada piedra sale á dos interpelaciones en el Congreso: con esto y con la salida del Ministro de Hacienda del gabinete, creo que no haya mas que arreglar.

El dia 29 del corriente se lidiarán cuatro de pantas en el ateneo de cuernos de esta localidad. Los argumentos de estoque están á cargo de Villaverde y Sanchez.

Para entonces, si el tiempo lo permite y si Dios quiere, y si tengo humor, y si les place, les enseñaré unos *rehiletes* en forma de reseña taurina. Esto es lo que se llama una promesa (sin condiciones).

Como la curiosidad es insaciable, me aseguran á última hora que el aceite de bellotas con savia de coco ecuatorial ha hecho efecto en el bronce. Atendida la importancia de la noticia, me apresuro á comunicarla, participándoles al mismo tiempo que he escrito á un amigo mio para que mande integros los interesantes discursos, que sobre el caso se esperan.

Y termino la revista despidiéndome para el Congo á estilo del primer Napoleon cuando espresaba su ida al teatro por la lectura de Moliere.

Me voy, pues al Congo, esto es á enterarme por los periódicos de la política de España, y de la actitud en ella de sus hombres mas importantes.

DONANFER.

LOGOGRIFO.

Siete letras me componen
y soy ilustre Ciudad;
y con mis letras pronuncias
lo que te voy á indicar:
Una mujer celeberrima
de hermosura singular,
mas con un defecto pícaro
que perdió á la humanidad;
una ciudad asentada
en las orillas del mar
con buen puerto, buenas cosas,
y un edificio especial
que *velis nolis*, visitan
los que vienen de Ultramar
en una época del año
que es escusado nombrar:

lo que el sábio nunca dice,
un plantigrado animal
mamífero y carnívero,
y al mismo tiempo inicial
de marítimos escritos;
Sustancia que es mineral
delicuescente y soluble,
cierto signo musical,
una tela, y... nada mas,
que tienes datos bastantes
para poder acertar.

A.

+

Mañana viernes 23 del corriente y hora de las diez de la misma, se celebrará en la parroquial de San Martín un Oficio por el descanso eterno del SEÑOR DON JUAN DE ALBA Y RODRIGUEZ.

Su desolada familia ruega á los numerosos amigos del finado le encomienden á Dios.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.

Seccion de anuncios.

COLECCION DE TABLAS

DE REDUCCIONES

entre las unidades del sistema actual de pesas y medidas de Castilla y las métrico-decimales, con otras de utilidad á las dependencias oficiales, por D. José Saenz Montes.

Se hallan de venta á 6 reales ejemplar en la Librería de D. Juan de Alba, Plaza Mayor, número 28 en esta Ciudad, y se sirven pedidos dirigiéndose á su autor en la misma ó remitiéndole su importe en sellos de franqueo ó libranza.

En la imprenta de este Periódico, Plaza Mayor número 28, se hallan de venta todos los impresos necesarios á los Ayuntamientos y Maestros de primera enseñanza.

A voluntad de su dueño se venden dos casas, sitas en esta ciudad, Plazuela de San Facundo, número 3, y calle de la Herrería y travesía del Patin, número 3.

Para tratar de ajuste y dar cuantos pormenores sean necesarios, está autorizado el Procurador D. Remigio Sebastian de la Fuente, en cuyo poder obran los títulos de pertenencia.